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                  Prédication du dimanche 26 Avril 2009 
                     Au Temple Réformé d'Annecy . 
                 Le prédicateur laïc : Romeu Jean-albert .  
                                      Culte à 10 H .  
 
1er Lecture Biblique : Psaume 4 .  
 
2ème Lecture Biblique : 1ère épître de Jean ,chap 2 , v 1 à 5 . 
 
3ème Lecture Biblique : Texte de la prédication .  
                                   Exode 21 , v 37 au chapitre 22 , v 14 . 
Le vols des animaux ; chap 21 v37 
Les atteintes à la propriétés chap 22  
 
 

Ce texte nous invite à une réflexion sur les modalités de la 
réparation . serait-ce une possibilité de rachat du voleur ?, de la 
personne délictueuse ? qui doit rétablir les dommages causés . La 
sanction se situe dans la restitution , une façon d'indemniser les 
préjudices causés et de prendre en compte les désarrois de la 
victime. Le pardon et l'excuse passe par le rétablissement de ce 
qui avait été volé , dérobé, abîmé ou détruit . Comme si c'était la 
guérison d'un mal causé , d'un mal perpétué . Nous nous 
retrouvons au cœur de l'acte de justice . Les règles de réparation 
sont les piliers de la vie sociale , juridique et économique . Ce texte 
de l'Exode est précurseur du code pénal , du droit international et 
de la jurisprudence . Comment établir une juste pénalité face aux 
actes délictueux ? Comment prendre en compte l'organisation 
sociale et économique de la société ? Bien des situations 
évoquées dans ces lignes nous sont étrangères , d'un autre temps 
, d'une autre culture . Comment les lire aujourd'hui ? Nous pouvons 
y entendre une prise en compte de notre humanité , une prise en 
compte par rapport à l'irrespect , à la malhonnêteté dont sont 
victimes nos concitoyens dans nos sociétés humaines . Comment 
établir des peines , des sanctions , des condamnations d'une 
manière adaptée , appropriée et équitable ? Comment prendre des 
dispositions humaines et dignes pour les deux camps , les deux 
parties ; le fautif et la victime , l'agresseur et l'agressé ?  Le 
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principe de la juste compensation indiquée sur ce chapitre est plus 
subtil que la loi du talion . Nous remarquons que ce ne sont pas les 
degrés de punition du coupable qui sont évalués mais les intérêts 
de la victime , qu'il convient de rétablir dans ses droits ,dans sa 
dignité par une relation directe entre les personnes concernées . 
Entendus et reçus par tous , ces mots expriment la confiance faite 
à chacun de pouvoir réparer les offenses commises , afin que 
l'attention , la correction et la bienveillance président à nos 
relations sociales , fraternelles et familiales . Il est question de vol , 
de fraude et d'emprunt non autorisé et indélicat . Face aux actes 
sournois et perfides d'escroquerie l'enseignement du texte propose 
la responsabilisation de l'acte . Coupable donc responsable 
,l'acteur de la fraude doit assumer les conséquences de son 
infraction .  le délit entraîne une sanction par la réparation . La 
nécessité de réparer car le relationnel ne peut se construire dans 
le vol , la perfidie , le mensonge et la corruption .  Un esprit de 
justice anime ce texte , en condamnant par la sanction de 
restitution ou de compensation les préjudices occasionnés . plus 
important encore ; la nécessité de codifier des règles de pénalité 
face aux dommages provoqués permet de limiter les violences de 
la vengeance . Juger un délit ne veut pas dire se venger . 
Humaniser les règles et les règlements de la vie quotidienne pour 
canaliser et tempérer les débordements de vengeance . la vraie 
question spirituelle dans un tel contexte de controverse et de 
procès en face d'un grave délit , s'exprime par ; comment respecter 
le dignité de chacun . être coupable ne veut pas dire punissable à 
n'importe quel prix ! à n'importe quelle manière par une sanction 
irrationnelle , impulsive et réactive . saisir un fautif ne veut pas dire 
ouvrir la porte à toutes les exactions de vengeance . la société 
humaine avec l'aide de Dieu , habité par le saint-esprit doit trouver 
une juste compensation du mal infligé . Je prends une nette 
distance avec ce texte quand on propose de vendre le voleur 
comme esclave s'il n'a pas les moyens de réparer . Avons-nous le 
droit de tuer en plein jour des cambrioleurs ? allons-nous réclamer 
la vente libre des armes pour faire sa justice selon ses peurs et ses 
passions de vengeance ? La vie en société , le vivre ensemble tant 
prôné , exhorté et réclamé ne doit pas se transformer en un terrible 
Far-West .Ne devenons pas des vengeurs mais des hommes et 
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des femmes de clémence . Evitons de devenir  ce citoyen justicier 
apte de tirer le premier , le plus vite pour rétablir soi-disant l'ordre 
public , son ordre public personnalisé par ses propres références 
irrationnelles . Prenons le temps de la réflexion , du recul , de 
discernement afin de maîtriser ses émotions et de réagir avec 
intelligence et sagesse : Dans tout acte de justice réclamant une 
sanction . Les justices expéditives et rapides ont toujours été des 
justices totalitaires et tyranniques portant atteinte aux droits de 
l'homme . En Chrétien engagé ne laissons pas dans nos cœurs 
aucun accès à l'iniquité , la vengeance ou l'injustice . Un exercice 
intelligent de la justice ne veut pas dire non plus ouvrir et élargir les 
espaces d'impunité . l'impunité ne réalise en rien une réparation 
morale de bienfaisance . Comment rétablir le bon droit , le juste 
droit , la juste loi sans réduire la dignité humaine ?  La liberté ne se 
situe pas dans l'impunité mais dans la responsabilité . une 
responsabilité assumée , acceptée , voulue et consciente . Nous 
avons tous des comptes à rendre dans le lien social , professionnel 
et environnemental . Solitaire nous restons toujours solidaire . 
C'est la question du code de bonne conduite ! du code éthique 
universel et éternel ! comment en tant que Chrétien vivre en 
harmonie avec sa conscience . Nous sommes tous comptables de 
nos actes face aux autres , à nos proches , à nos collègues , à nos 
collaborateurs , à nos associés . Le Pardon de Dieu par Jésus ne 
nous dédouane pas des comportements injustes ,excessifs , 
iniques et abusifs . Le pardon donné aux hommes du monde par le 
Seigneur ne constituent en rien à un alibi , une excuse , une 
permissivité pour toutes sortes de manipulations et de 
malversations .Jésus nous accorde le pardon pour mieux nous 
responsabiliser , Jésus nous accorde la grâce pour mieux 
discerner la vérité afin d'agir dans le juste , le vraie , et le bon 
.Jésus nous donne la lumière pour découvrir la voie de l'honnêteté 
, de l'impartialité et de l'équité . Le besoin de proclamer des règles 
de base pour canaliser et tempérer la violence et l'injustice 
représente la sagesse de la TOHRA , dont le livre de l'Exil en fait 
parti , l'un des cinq livres du Pentateuque  . Nous devons sans 
cesse réfléchir dans l'amour du prochain aux justes lois , à leur 
justes applications aux services de l'homme . Faire alliance avec 
Dieu c'est automatiquement définir une éthique porteuse de 
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respect , de fraternité et d'égalité . L'acte spirituel est un acte 
relationnel c'est-à-dire le lien fraternel avec l'autre cet inconnu de  
la paroisse , cet inconnu "u ou ue " de ma cité , de mon travail . 
faire relation avec l'autre tel est le travail majeur et essentiel de 
tout Chrétien-citoyen ou de tout citoyen Chrétien ! Protestons pour 
l'attention permanente à la juste relation , au vrai dialogue de paix . 
Protestons pour l'éveil nécessaire aux justes partages des 
responsabilités entre tous . Nous sommes tous responsables ; 
victimes et coupables ,victimes ou coupable Prenons en main nos 
charges , nos activités nécessaires, nous avons tous des tâches et 
des devoirs à accomplir. Personne ne peut échapper à ses 
responsabilités et plaider l'irresponsabilité de nos vies , nous 
sommes les co-créateurs de notre cheminement avec le Seigneur . 
La vraie responsabilité ouvre la voie de l'amour . L'amour exprime 
la manière la plus subtile d'être responsable devant l' histoire , 
devant son histoire , devant l'histoire des autres . Je ne suis pas 
que victime de ma vie , que victime de mon destin . le voie du 
Seigneur est une reprise consciente de nos chemins dans le 
respect de la diversité , de la différence et de la divergence , dans 
le respect de celui qui se trompe .Comment encadrer et 
accompagner avec justesse . Quel sont nos droits mais aussi nos 
DEVOIRS , nos devoirs envers la communauté , sa communauté ; 
nos devoirs envers notre famille , nos devoirs envers la société . 
L'alliance avec Dieu veut aussi dire alliance avec les hommes , 
alliance avec ses frères pour le meilleur et pour le pire . Il ne s'agit 
pas de la terrible devise :" Dieu pour tous et chacun pour soi" . Ce 
serait trop facile , trop cynique nous sommes dans l'obligation 
spirituelle de nous entendre , de nous attendre , de nous accepter , 
de nous aimer , de nous écouter malgré les controverses , malgré 
les confrontations , malgré les désaccords . Ces contraintes , ces 
obligations constituent les règles de base du respect , de l'union et 
de la concorde . L'amour ne peut se passer de la loi et la loi a 
besoin d'amour . Jean Calvin le juriste de formation , le savait très 
bien , lui qui n'avait pas fait d'étude de théologie mais de droit , lui 
qui n'avait reçu aucune reconnaissance de ministère , lui qui 
n'avait reçu aucune ordination . Il n'était qu'un simple prédicateur 
engagé en réformation , témoin de la parole vivante du Christ  
parmi tant d'autres !! prêchant avec la rigueur d'un homme  de loi 



 5

et l'intelligence d'un homme de lettre . Dieu nous fait confiance , 
faisons confiance à nos rencontres , à nos projets en commun . 
Je suivrais la jurisprudence Biblique tout au long de ma vie aidé 
par la sagesse et la bienveillance de notre Seigneur Jésus … 
AMEN ….. 
 
          


